

# СОДЕРЖАНИЕ

Артиллерийские инструменты и фортификационные модели в Кунсткамере (Публикация Е.М. ЛУПАНОВОЙ)  
Artillery tools and fortification models in the Kunstkammer (Publication of Ye.M. Lupanova)

2-я стр.  
обл.

Музей оружия Луиджи Марцоли в Брешии (Museo delle Armi) (Публикация С.П. СИДОРОВА)  
Museum of Weapons of Luigi Martsoli in Brescia (Museo delle Armi) (Publication of S.P. Sidorov)

2-я стр.  
цв. вкл.

«К барьера!»  
"To the barrier!"

4-я стр.  
цв. вкл.

## ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

**Р.С. АВИЛОВ** — Приамурский военный округ (1884—1918 гг.): страницы истории  
R.S. AVILOV — Priamur Military District (1884—1918): pages of the history

3

**С.Н. КОВАЛЁВ** — Развитие и основные направления деятельности органов военного управления Ленинградского военного округа в предвоенный период (1939—1941 гг.)  
S.N. KOVALYOV — Development and the basic directions of the activities of the Leningrad Military District's military control bodies in the prewar period (1939—1941)

11

## НА РУБЕЖАХ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ

**В.А. БОЛТРУКЕВИЧ** — «Средиземное море будущего». Дальневосточные и северные опорные пункты для ведения «крейсерской войны»  
V.A. BOLTRUKEVICH — "Mediterranean of the future". Far Eastern and northern strongholds for doing "cruisers' war"

19

## ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

**Д.Е. КОМАРОВ** — «Противник... осуществил повсеместно глубокие прорывы». Освобождение Смоленщины как составная часть коренного перелома в ходе Великой Отечественной войны  
D.Ye. KOMAROV — "The enemy... has carried out everywhere deep breakthroughs". The liberation of Smolensk as part of radical change in the course of the Great Patriotic War

27

**А.А. МЕДВЕДЕВ, В.В. ШИШКОВ** — Продовольственное снабжение блокадного Ленинграда  
A.A. MEDVEDEV, V.V. SHISHKOV — Ration supply of besieged Leningrad

33

## НЕИЗВЕСТНОЕ ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ

**С.А. КУЗЬЯЕВА** — Операция «Багратион»: военные контрразведчики за линией фронта  
S.A. KUZYAEVA — Operation "Bagration": military counter-intelligence agents behind enemy lines

37

## ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

**В.Н. СУРЯЕВ** — «Обычаем этим нельзя поступаться». Дуэли в Русской императорской армии  
V.N. SURYAEV — "A custom that cannot be compromised". Duels in the Russian Imperial Army

41

## РУССКОЕ ВОЕННОЕ ЗАРУБЕЖЬЕ

**А.В. ГАНИН** — Подготовка кадров Генерального штаба в русской эмиграции межвоенного периода (1921—1939 гг.)  
A.V. GANIN — Training of the General Staff's personnel within the Russian emigration during the interwar period (1921—1939)

46

## ИСТОРИОГРАФИЯ И ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

**В.А. АВДЕЕВ, Е.Н. ШИРОКОВА** — «Не наблюдается чудодейственной воли к миру». Некоторые вопросы изучения истории Первой мировой войны 1914—1918 гг. во Франции  
V.A. AVDEEV, Ye.N. SHIROKOVA — "There has been no miracle will for peace". Some issues of studying the history of the First World War of 1914—1918 in France

52

## ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА

**Д.Р. КАСАТОЧКИН** — Мусульманские части Азиатской конной дивизии в 1919—1920 гг.  
D.R. KASATOCHEKIN — Muslim units of the Asian cavalry division in 1919—1920

59

## ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ

**А.М. РОДИН** — Увековечение памяти М.В. Фрунзе в 1920-е годы  
A.M. RODIN — Perpetuation of M.V. Frunze's memory in the 1920s

62

## ЗАБЫТОЕ ИМЯ

**Ю.Е. МАНОЙЛЕНКО, А.С. МАНОЙЛЕНКО** — 150 лет на службе царю и Отечеству. Армейская династия дворян Реадов  
Yu.Ye. MANOYLENKO, A.S. MANOYLENKO — 150 years in the service to the Tsar and the Fatherland. Army dynasty of noblemen Reads

66

**С.С. БЛИЗНИЧЕНКО** — «Лишить... звания... и подвергнуть высшей мере уголовного наказания». Судьба военно-морского атташе СССР Л.В. Анципо-Чикунского  
S.S. BLIZNICHENKO — "Deny... the title... and expose to the extreme criminal penalty". The fate of the USSR Naval Attaché L.P. Antsipo-Chikunsky

71

## ИСТОРИЯ ВОЙН

**В.С. СОБОЛЕВ** — «Высочайше соизволено — наградить...»  
V.S. SOBOLEV — "By Imperial consolidation — reward..."

75

## ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННОГО ОБМУНДИРОВАНИЯ И СНАРЯЖЕНИЯ

**О.В. ТИХАНЫЧЕВ** — Лопата — друг солдата. 140-летняя история пехотной лопатки  
O.V. TIKHANYCHEV — Shovel as a friend of each soldier. The 140-year history of infantry blade

77

## КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

**Е.И. ЛИШТОВАННЫЙ** — «Численность советских военнопленных до настоящего времени не названа». Новая книга о Халхин-Голе  
Ye.I. LISHTOVANNY — "The number of Soviet prisoners of war has not yet been called." A new book about Khalkhin-Gol

79

Стояние на реке Угре  
Standing at the Ugra River

3-я стр.  
обл.

75 лет созданию кузниц молодых кадров ВВС  
75 years of creation of alma maters of young cadres of the Air Force

4-я стр.  
обл.